
國立嘉義大學 95 學年度學雜費收費標準調整案第一場說明會紀錄 
時間：95 年 6 月 5 日（星期一）中午 12:00 

地點：本校蘭潭校區國際會議廳 

主席：艾教務長群                                   記錄：盧青延 

出席人員：學務處張組長瑞發、總務處李組長桂萍、會計室王組長佳妙、

研發處謝組長佳雯及蘭潭校區各班級學生代表 137 人 

一、主席致詞： 

1. 本校在去年擬調漲學雜費 5%，但種種因素下未獲教育部核定調漲。 

2. 本校在全國公立大學中收費標準是最低的，學費太低容易給人誤解

為學校不好，但本校歷年來成長與進步，各位都看得到，且從資料

中第 7 頁「91-94 年度收支餘絀簡表」中可以得知，本校 94 年度

經常門收入為 14.53 億，經常門現金支出為 15.84 億，基本上是不

足的。雖然本校的校務基金尚有 10 億，但經幾項重大的工程建設，

如圖資大樓、管院大樓、綜合教學大樓及未來的教育系館、農業生

物科技大樓等已無多少結餘。而本校的招生名額上近年來的減少，

也將對學雜費的收入有所影響，因此在學雜費收費標準上勢必要做

適度的調整。 

3. 經過 95 年 6 月 1 日學雜費調整專案小組會議結論，目前擬研擬兩

個調整方案，分別為調漲 2%及 3%，但因教育部近日來函表示最

高不得超過 2.3%，所以本案會提到 95 年 6 月 6 日行政會議討論及

6 月份校務會議審議後報部複核。 

二、意見交流 

生藥所林同學：教育部已於訂定調漲學雜費的門檻 2.3%，且規定學校需

符合現金結餘率不得超過 15%及學雜費收入必須低於

30%，基本上學校都符合調漲學雜費的要件，所以個人立

場贊成學雜費調漲。但是調漲學雜費如同加稅，是不得已

的手段，仍希望學校能在開源方面多加爭取收入，以提昇

本校的競爭力。 



主席：我們都希望學校成長，不論是正面或負面的意見，都歡迎同學勇於

表達。 

同學：請問本次調漲後，往後是否會再調漲？學校可否充實圖書資源，多

購買新書？ 

主席：往後是否會再調漲學雜費，實在無法預測未來變化，但可以確定的

是教育部都會訂定最高門檻。圖書館每年會給各學院 100 多萬經費

買書，所以同學可將推薦的書籍以 Excel 檔（最好含 ISBN 序號）

交由導師或系辦，於 95 年 6 月 9 日前彙送圖書館辦理。 

同學：學校花費相當大的工程款在圖資大樓上，但並未見發揮其最大功

效，因該大樓地處偏遠，使用的人數不多，學校是否規劃更完善的

借還書制度，使同學能充分使用其資源？ 

主席：基本上，圖資大樓蓋好後，地點已不可能變更，外國的大學常是無

圍牆的「大學城」，學生在校園中都是騎腳踏車，但是本校騎腳踏

車並不風行，建議同學可建立此項傳統，學長姐也將腳踏車留給

學弟妹使用，如此學生可以到圖資大樓可以更為方便。而圖資大

樓的閱覽室開放到晚上 12 時，進出都是靠 IC 卡，相當不錯，同

學應建立起讀書風氣，善用本項資源。 

同學：說明資料中第 7 頁，「95-98 年度指定用途投資明細表」中所列「琴

房整修」及「校區整修工程」所指為何？ 

會計室：琴房整修費用 13,000 千元係指音樂系所需的琴房整修工程；而

校區整修工程 37,030 千元意指每校區年度進行中的整修工程，

包括水土保持工程或各學院所提整修工程。 

農藝大四同學：食品科後面停車場，明顯停車位不夠，許多同學都停在走

道上，尤其下雨天路滑特別危險，學校是否改善方法？  

主席：本項問題將會簽總務處回覆，回覆內容會公布在網頁上。 

土木系鍾同學：剛剛教務長提到所收的學雜費要用在學生身上，但本系明

年就要增為兩班了，會造成教室或資源不足的情況，學校如何



因應？ 

主席：綜合教學大樓預計明年啟用，將增加 40 餘間教室，目前規劃大一

學生都到該處上課，如此各系館將可空出教室，在教學空間上應該

足夠。 

林產系顏同學：四校區資源分散，學校中長程發展計畫中有無針對資源浪

費的問題提出因應措施？ 

主席：學校當然有這方面的期許及規劃，分屬多校區，造成類似今日的說

明會需舉辦三場，畢業典禮也需分三校區，實造成資源浪費及師生

的不便，以目前來看，林森校區僅剩國教所及教政所，未來本校希

望能成為三個校區，但是遷校區、蓋大樓並不是短期的工作，假設

將民雄校區的學生都遷到蘭潭校區，則蘭潭校區必須多蓋幾棟大

樓，這需花費相當長的時間。 

同學：學生圖書逾期及車輛違規所繳的罰款，其用途為何？ 

主席：停車場的罰款主要用在停車場的整修，而圖書逾期罰款之用途會請

相關單位說明後，公布於網頁上。 

水生系同學：學雜費調漲後之運用，其中一項是教室及學生宿舍裝冷氣，

請予以說明？ 

主席：教室裝冷氣的問題，指的是綜合教學大樓落成，教室內會裝設單槍

及冷氣，但管理上是一大問題，例如要用 IC 卡（設定 50 分鐘或 1

小時）啟用開關，課後同學的使用是否要電子扣款等等，學校會先

討論後再實施。但是學生應該養成節約能源的習慣，能不用就不

用，以盡到保護地球的使命感。 

學務處：學生宿舍裝冷氣，蘭潭校區是在二舍，目前已把冷氣及冰箱放在

宿舍內，民雄校區二棟宿舍 5 樓（頂樓）暑假也會加裝 50 幾台，

民生校區明德樓也會加裝冷氣。宿舍經費是以收支平衡、專款專

用為原則，因為教育部已不補助各校興建宿舍的經費，宿舍經費

不足時是由學校校務基金補助，然後由住宿所收的費用逐年攤



還。 

生藥所林同學：提到開源節流方面，建議學校應該將所做的事也讓同學知

道，並廣為宣導，如此才有良好的互動。學校也可以將中長程

計畫舉辦說明會，讓學生在求學期間懷抱學校願景，並予以支

持，離開學校後也可以看到學校的成長。 

主席：感謝同學的建言，的確這方面學校宣導不夠，會請相關單位研商每

年固定時間舉辦說明會，並且透過社團幹部及網頁公告多加宣導。 

同學：水生系外面停車場及道路整修問題，學校如何改善？ 

主席：本項問題會請總務處回覆後，將回覆內容公布在網路上。 

 

三、散會：下午 1 時 


